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Se comenzó a resentir el de-
sabasto de pollo en Quintana 
Roo; y es que desde la semana 
pasada el Comité de Fomento 
y Protección Pecuaria de la en-
tidad mantiene un cerco sani-
tario, por lo que se ha suspen-
dido el ingreso de camiones 
con este tipo de aves proce-
dentes de Yucatán y Chiapas. 

Lo anterior, después de que 
en Yucatán se decretara una 
cuarentena debido a que en 
una granja del municipio de 
Umán fue detectada la presen-
cia del virus de influenza aviar 
tipo A, subtipo H5N1. 

De tal manera que, la vigi-
lancia y atención se extiende 
desde los tianguis hasta el sec-
tor hotelero, sobre lo que Me-
litón Ortega, líder de los tian-
guistas en Cancún, comentó: 
“Primero nos habían dicho que 
iba a haber una cuarentena, pe-
ro luego fue sólo un día, aho-
rita veo que todo mundo está 
más tranquilo, están vendien-
do”, declaró el fin de semana. 

No obstante, para este mar-
tes se comenzó a resentir el de-
sabasto en algunos de los apro-
ximadamente 80 negocios que 
comercializan el producto en 
esta ciudad. Particularmente, 
los que se encuentran en los 
mercados 23 y Donceles 28, 
reportaron ayer desabasto del 
pollo que traen de Yucatán. 

De tal manera que, ahora 
apuestan por comprar a aves 
recién matadas que se crían 
en las granjas de Leona Vi-
cario, con lo que están aten-

diendo la demanda de los 
consumidores.  

En este escenario, locatarios 
y dueños de establecimientos 
en el primer cuadro de la ciu-
dad, prevén que será la próxi-
ma semana cuando el desabas-
to de pollo sea más agudo, lo 
que vendría a encarecer el pro-
ducto. Por ejemplo, en el Mer-
cado 23, el pollo fresco, que 
se vende normalmente a 65 
pesos el kilo, podría subir hasta 
10 pesos o más.  

Mientras tanto, en el mer-
cado de la Donceles coincidie-
ron en que dentro de una se-
mana o dos no habrá la canti-
dad suficiente para satisfacer 
la demanda, lo que provocará 
que se eleven los precios to-
davía más. 

Por su parte, Jesús Alma-
guer Salazar, presidente de la 
Asociación de Hoteles de Can-
cún, Puerto Morelos & Isla 
Mujeres, manifestó que se tie-
nen que tomar los cuidados ne-
cesarios, a fin de evitar la pro-
pagación del virus. “Hay que 
tomar las medidas necesarias, 
obviamente corresponde a las 
autoridades de salud que apli-
quen los controles adecua-
dos… los hoteles tienen sus 
departamentos de calidad, que 
vigilan que perfectamente todo 
esté en orden”, confió. 

Destacó que los centros de 
hospedaje no son ajenos a este 
tipo de protocolos y cuidado 
del producto, puesto que cuen-
tan con reconocimientos y cer-
tificaciones en alimentos, con 

cuidados muy específicos des-
de su llegada hasta que lo co-
cina el chef. “Resaltar que en 
el área de alimentos y bebidas 
el principal enfoque que se le 
da es la higiene y calidad de 
los ingredientes y de ahí se de-
rivan los distintivos”, concluyó 
Almaguer Salazar. 

BASURERO DE  
HOLBOX, EN CRISIS  

Durante una sesión de Cabil-
do, los regidores del municipio 
de Lázaro Cárdenas aprobaron 
de manera unánime decretar 
el estado de contingencia am-
biental de manera parcial y 
temporal para el centro de 
transferencias de residuos só-
lidos que se ubica en la isla de 
Holbox, puesto que el depósito 

de basura ya está completa-
mente rebasado y puede co-
menzar a representar un riesgo 
para la salud de los habitantes 
en esta región. 

De tal manera que, solici-
taron la intervención del go-
bierno del estado, para que se 
puedan retirar las miles de to-
neladas de basura acumulada 
en el sitio y entonces, crear es-
trategias para un mejor manejo 
de los residuos a fin de evitar 
un nuevo colapso.  

El jurídico municipal, 
Jhonny Francisco Ángulo 
Campos, declaró: “Este decre-
to y exhorto responde a la ne-
cesidad de buscar estrategias 
que ayuden a enfrentar el pro-
blema”, aseveró que el depó-
sito temporal ha representado 
ya daños al medio ambiente y 
a la salud pública de la pobla-
ción, lo que los lleva a la ur-
gencia de tomar acciones.  

A su vez, Salvador Vargas 
Rosas, noveno regidor, agregó 
que si bien, le están solicitando 
apoyo al gobierno del estado, 
ellos ya se encuentran buscan-
do las formas de poder trasla-
dar estos residuos a otro lugar, 
donde se le dé un manejo ade-
cuado. “Es necesario tomar ac-
ciones urgentes, porque estos 
desechos acumulados repre-
sentan un riesgo y mala ima-
gen para Holbox”, dijo.  

Los regidores enfatizaron 
que esta situación no generará 
una afectación en la isla en 
cuanto a la recoja de basura y 
aunque no mencionaron cuál 

Se resiente desabasto de pollo  
en Q. Roo por el cerco sanitario
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– Refuerzan vigilancia para evitar llegada de gripe aviar al estado 
Por José Luis 

Montañez

Ya se resiente el desabasto de pollo en Quintana Roo y comerciantes afirman que será más 
agudo la próxima semana. 



será la medida que se tomará, ga-
rantizaron que no habrá acumula-
ción de residuos en las calles de la 
isla, en tanto se recibe el apoyo so-
licitado no debemos tener ningún 
contratiempo. 

El centro de transferencia, ubi-
cado en la calle Damero, fue com-
pletamente vaciado por el gobierno 
municipal, en la administración pa-
sada, a través de la contratación de 
una empresa privada. Sin embargo, 
la empresa se retiró al poco tiempo 
por falta de pago, pues argumentan 
que la ciudadanía de Holbox no 
aceptó el cobro de un impuesto para 
cubrir esa necesidad.  

De momento, sólo queda esperar 
a que se dé una respuesta por parte 
del gobierno estatal, a esta demanda 
de apoyo a fin de garantizar la salud 
de los habitantes de Holbox y la lim-
pieza de la isla, que ya es un referente 
del turismo también en el estado.  

AVANZA OBRA EN  
BOULEVARD COLOSIO  

Con la temporada alta de invierno 
a la vuelta de la esquina, las obras 
en el Boulevard Colosio de Cancún, 
siguen avanzando, mientras que las 
autoridades hacen un llamado a lo-
cales y turistas para que se preven-
gan en sus traslados y eviten con-
tratiempos en cuestión de retrasos, 
pues el tránsito vehicular aún no se-
rá normalizado.  

Ante los trabajos de rehabilita-
ción del Boulevard Luis Donaldo 
Colosio, el Ayuntamiento de Benito 
Juárez, a través de la Dirección de 
Tránsito Municipal, reitera a la ciu-

dadanía el uso de vías alternas y ca-
lles secundarias de conexión a esta 
importante vialidad. 

Actualmente, se encuentran aten-
diendo el tramo del cuerpo “B” en 
el sentido de Cancún-Playa del Car-
men, de Plaza Luxury a la Univer-
sidad La Salle Cancún; por lo que 
se les pide a los automovilistas cir-
cular con orden y seguridad para 
evitar incidentes. 

Con el fin de garantizar el flujo 
vehicular, se mantendrá abierto el 
carril de baja de la vía de rodamien-
to atendida y se habilitó el contra-
flujo en el carril de alta del sentido 
Playa del Carmen-Cancún; mientras 
que para el regreso de los conduc-
tores, se mantienen abierto dos ca-
rriles en el sentido Playa del Car-
men-Cancún. 

Asimismo, se recomienda el uso 
de las vías alternas que son la carre-
tera 180 Mérida-Cancún, la Avenida 
135, Avenida José López Portillo y 
Avenida Huayacán; así como de las 
calles secundarias de conexión entre 
Boulevard Colosio y la Huayacán, 
que son: Álamos, Sierra Madre, Na-
zareth, Avenida Colegios y Avenida 
Los Olivos, que funge como auxiliar 
a la Avenida Nazaret. 

Cabe mencionar que la obra está 
a cargo de la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Trans-
portes (SICT), del Gobierno de Mé-
xico y las labores se continuarán lle-
vando a cabo de mañana, tarde y no-
che, avanzando de manera constante 
para concluir en tiempo y forma.

La Fiscalía General del 
Estado, que encabeza 
Óscar Montes de Oca, 
informó que se cumpli-
mentó la orden de 
aprehensión en contra 
de un sujeto, por su 
probable participación 
en la desaparición de 
una persona de sexo fe-
menino, ocurrida el pa-
sado 22 de junio de 
2020 en Cancún. 

Lo anterior lo dio a 
conocer el Fiscal Gene-
ral en un mensaje difun-
dido a través de las redes 
sociales de la FGE Quin-
tana Roo 

El detenido, Ángel 
“S”, mantenía una rela-

ción de pareja con la víc-
tima, de iniciales F.M.F.P. 

La captura se llevó a 
cabo por elementos de la 
Fiscalía Especializada en 
Investigación en Delitos 
de Desaparición Forza-
da de Personas y Desa-
parición Cometidas por 
Particulares y con el 
apoyo e información 
proporcionada por el co-
lectivo “Verdad, Memo-
ria y Justicia”. 

El aprehendido fue 
puesto a disposición del 
Juez de Control, a fin de 
iniciar el procedimiento 
penal y lograr la vincu-
lación a proceso 

La Fiscalía General 

del Estado entregó a una 
niña de tres años, hija 
del imputado y F.M.F.P. 
a la familia de la víctima. 

Dentro de la investi-
gación complementaria 
se continuará con la 
búsqueda de la víctima 
desaparecida. 

“Con estas acciones, 
refrendamos nuestro 
compromiso con la so-
ciedad por un Quintana 
Roo libre de violencia 
contra las mujeres y que 
proteja a las niñas, niños 
y adolescentes, tal como 
lo ha instruido la gober-
nadora Mara Lezama”, 
puntualizó Óscar Mon-
tes de Oca.
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Cumplimenta la FGE Quintana Roo 
orden de aprehensión en contra de un 
sujeto por su probable participación 

en desaparición de una mujer

Ángel “S”, mantenía una relación de pareja con la víctima, de iniciales F.M.F.P

– El detenido, Ángel “S”, mantenía una relación de pareja con la 
víctima, de quien se perdió el rastro desde el  22 de junio de 2020 

Declaran estado de contingencia ambiental de manera parcial y temporal 
para el centro de transferencias de residuos sólidos en Holbox. 
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Cancún.– Fue el propio Instituto Quintanarroense 
de la Juventud (IQJ) el que reconoce cierto aban-
dono para el sector juvenil de la entidad, pues ase-
guran que les hacen falta oportunidades para su de-
sarrollo educativo, cultural, artístico y deportivo. 

La directora del área en la entidad, Alma Al-
varado Moo, aseveró que las juventudes tienen un 
potencial enorme, pero no confían en ellos, por 
diferentes motivos, “porque son pequeños, porque 
no tienen experiencia o simplemente, no los han 
reconocido como un sector con aptitudes y capa-
cidades”, lamentó. 

Y destaca que “son muchísimas, las necesida-
des, las faltas de oportunidades en su desarrollo, 
el cual vamos a buscar impulsar con todas las se-
cretarías del gobierno de la entidad, se buscan los 
vínculos de trabajo y atenderlas, porque Quintana 
Roo tiene un número muy grande en porcentaje 
de jóvenes”. 

De tal manera, que ya están trabajando en el 
plan estatal, con proyectos que se enfoquen a esos 
rubros, de forma directa en el Instituto o a través 
de las otras dependencias, se está trabajando en 
una estrategia y no sólo quedarán en la mesa, si 
no que se le darán el seguimiento y prioridad como 
tiene que ser, aseguró. 

Las acciones que están en la puerta, entre otras, 

abarcan la activación de los centros territorio joven. 
“Vamos a recuperarlos y que sea un espacio para 
ellos, donde puedan tener diferentes tipos de ser-
vicios y de apoyos, además de ser un espacio donde 
puedan convivir y tener contacto con otros jóvenes. 
Creemos y confiamos que a través de la colabo-
ración de las dependencias, iniciativa privada y 
asociaciones civiles se logrará”, señaló. 

Finalmente, Alvarado Moo recalcó que se ha 
presentado en su paquete fiscal del próximo año, 
una propuesta económica de más de 26 millones 
de pesos, sólo esperan que se logre aprobar, pues 
con ello, podrán desarrollar más y mejores acti-
vidades a favor de los jóvenes del estado. 

  
PROMUEVEN PARTICIPACIÓN 

 DE JÓVENES EN CABILDO 
Durante la Vigésima Quinta Sesión Extraordinaria, 
se aprobó por unanimidad de votos la convocatoria 
para elegir a los jóvenes que representarán al Ayun-
tamiento de Benito Juárez (Cancún) en el programa 
“Cabildo Juvenil por un Día 2022”, que se realizará 
el próximo 7 de diciembre. 

La Primera Autoridad Municipal destacó que 
podrán participar alumnos de secundaria de es-
cuelas públicas, privadas y especiales, entre 12 
y 15 años de edad, que se distingan por su pro-
medio escolar, desempeño deportivo o por de-
sarrollar actividades en pro de su sector, quienes 

serán elegidos por la presentación de exposicio-
nes orales que de manera propositiva e institu-
cional hagan sobre diferentes temas a un jurado 
calificador, integrado a su vez por autoridades 
municipales y estatales. 

En otro tema, el cuerpo cabildar avaló por una-
nimidad celebrar un convenio de colaboración con 
la Asociación Civil denominada Geografía y Es-
tadística AQR, A.C., (Sociedad Andrés Quintana 
Roo), a fin de crear un espacio museístico y de 
resguardo documental que sea denominado Ar-
chivo Histórico de Cancún, para exhibir el acervo 
de cada administración municipal desde 1975 hasta 
el 2024. 

De igual manera, el Ayuntamiento hará un 

acuerdo similar con el Instituto Quintanarroense 
de la Mujer (IQM), a fin de desarrollar acciones 
conjuntas que tengan como eje central prevenir y 
atender la violencia de género contra las mujeres, 
tales como promoción y difusión de los programas 
sociales que ofrece la dependencia estatal para la 
atención de féminas con esta problemática. 

Por último, también por unanimidad, se aceptó 
un convenio marco de colaboración con la empresa 
Operadora de Cinemas, S.A. de C.V., que haga 
programas y acciones para el desarrollo de acti-
vidades y proyectos de fomento al desarrollo y di-
fusión de espacios culturales, así como promoción 
sobre la prevención de adicciones y el sano espar-
cimiento, entre otros temas. 

Reconocen falta de oportunidades  
para los jóvenes quintanarroenses 

- Desarrollarán proyectos enfocados en su desarrollo, señala el IQJ 

Aprueban convocatoria para el “Cabildo Juvenil por un Día 2022” en Cancún. 

El IQJ reconoce abandono para el sector juvenil de la entidad, por lo que alistan 
programas para su desarrollo educativo, cultural, deportivo y artístico. 

En materia educativa, cultural, artística y deportiva 

Las juventudes tienen un potencial enorme, 
pero no confían en ellos, por diferentes 

motivos, “porque son pequeños, porque no 
tienen experiencia o simplemente, no los 

han reconocido como un sector con 
aptitudes y capacidades”, lamentó la  
titular del IQJ, Alma Alvarado Moo.
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Cancún.– A decir de la Secretaría de Turismo fe-
deral (Sectur) y sus estimaciones para el cierre de 
este 2022, Cancún será el tercer destino con la 
mejor ocupación hotelera de todo el país, pues se 
espera la llegada de por lo menos 8 millones de 
paseantes. 

En el interior del país se prevé una ocupación 
de 82% en Puerto Vallarta; 81% en Riviera Nayarit; 
80.1% en Cancún; 80% en Los Cabos; 79.3% en 
Riviera Maya; 69.6% en Acapulco; 63.6% en Mé-
rida; 59% en Ciudad de México; 58.4% en Puebla; 
57.2% en San Cristóbal de las Casas; 56% en Mon-
terrey, 52% en Querétaro; 50% en San Miguel de 
Allende; 50% en Tuxtla Gutiérrez; 49% en Aguas-
calientes, y 47% en Villahermosa. Que en conjunto 
representan 58.8% del total de habitaciones en los 
centros monitoreados por DataTur. 

De tal manera, que se estima la llegada de 8 
millones 736 mil turistas a hoteles del país, 78.5% 
de origen nacional y otro 21.5% de origen extran-
jero, lo que representa una recuperación de 99.2% 
con respecto al mismo periodo del 2019, es decir, 
antes de la contingencia sanitaria. 

Asimismo, se contabilizan 10.5 millones de tu-
ristas nacionales que alojarán en otra forma de hos-
pedaje, es decir, en casa propia, de familiares y 
amigos; y otros 20.9 millones de viajeros sin per-

nocta, se desplazarán por territorio nacional, lo que 
suma 38.3 millones de viajeros por todo el territorio 
nacional.  En cuanto a derrama económica, han 
establecido que con el consumo total por servicios 
turísticos se espera que se alcancen los 206,182 
millones de pesos, de los cuales 19,892 millones 
serán precisamente por concepto de hospedaje, por 
lo que la Sectur pide a los viajeros que no se dejen 
engañar por agencias de viajes que, a través de las 
redes sociales estafan a los consumidores.  

Cancún mantuvo durante 24 semanas el puesto 
número uno en ocupación hotelera a nivel nacional, 
con porcentajes entre 65 y 85% de manera soste-

nida. De las 41 semanas transcurridas hasta el 16 
de octubre pasado, Cancún lideró el indicador en 
30 de ellas, perdiendo el liderazgo de la semana 
cinco a la 12, ante Puerto Vallarta y Los Cabos, 
así como de la semana 15 a la 17, también frente 
a los mismos destinos turísticos.  La racha de la 
mejor ocupación nacional para el Caribe mexicano 
arrancó desde mayo del 2022 y se mantuvo hasta 
el 16 de octubre pasado, con el punto más alto en 
la semana del 4 del séptimo mes del año. 

GRANDES PRONÓSTICOS PARA EL SUR 
Hoteleros del sur coinciden en que hay excelentes 

pronósticos para la temporada vacacional de fin de 
año, cuando esperan no solo recuperar las cifras de 
ocupación registradas en 2019, sino superar los nú-
meros que había antes de la contingencia sanitaria.  

La Secretaría de Turismo de Quintana Roo 
(Sedetur) explica que durante noviembre y di-
ciembre de 2019, los más de 200 centros de hos-
pedaje en la región sur, cerraron con una ocupación 
hotelera del 54.6%, no obstante, no se ha vuelto 
a ver ese escenario desde entonces.  

En noviembre y diciembre de 2020, los hote-
leros de esta región registraron una ocupación del 
22.3%, mientras que en el mismo periodo de tiem-
po del año pasado reportaron solo 28.2%. 

En este marco, Bertha Medina Núñez de Cá-
ceres, presidenta de la Asociación de Hoteles del 
Centro y Sur de Quintana Roo, destaca que durante 
la última temporada vacacional de este 2022, se 
van a recuperar completamente los números pre 
pandemia “tan solo el pasado fin de semana se al-
canzó un promedio de ocupación de hasta 70%, lo 
que definitivamente incrementa las expectativas”. 

Asimismo, destaca que “afortunadamente, en 
el sur del estado ya se registra una actividad similar 
a la que se tenía antes de la pandemia por Covid-
19, lo que representa una franca recuperación de 
este sector económico respecto a los dos años an-
teriores, situación que permite a los hoteleros man-
tenerse a flote”. 

Estiman ocupación superior al 
80% en Cancún, para fin de año 

- Al menos 8 millones de turistas llegarán a hoteles del país, prevé la Sectur 

Hoteleros de la zona sur coinciden en que hay excelentes pronósticos para la 
temporada vacacional de invierno. 

La Secretaría de Turismo federal anticipa que Cancún será el tercer destino con la mejor ocupación hotelera 
del país en este fin de año.  

La Secretaría de Turismo 
federal estima la llegada de  
8 millones 736 mil turistas a 
hoteles del país, 78.5% de 

origen nacional y otro 21.5%  
de origen extranjero, lo que 

representa una recuperación  
de 99.2% con respecto al 

mismo periodo de 2019, es 
decir, antes de la contingencia  

sanitaria por la Covid-19. 

Clara recuperación, respecto a 2019  
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Playa del Carmen.– El Grupo Especializado de 
Atención a la Violencia Familiar y de Género 
(Geavig) advierte que cada año se presenta un 
incremento en los casos de violencia familiar 
durante las celebraciones decembrinas, derivado 
del excesivo consumo de alcohol de parte de al-
gunas personas, por lo que hacen un llamado a 
medir la ingesta de este tipo de bebidas y pasar 
los festejos en paz.  

La directora del Geavig, Mónica Sanjuan Ruiz, 
explicó que “para esta temporada navideña se prevé 
un incremento de la violencia familiar, debido al 
consumo de alcohol en los festejos decembrinos”. 

Destacó que en Solidaridad (Playa del Car-
men), reciben por lo menos 10 llamadas de auxilio 
al día, mismas que podrán incrementarse de un 
10 a un 20% en esta temporada, lo que significa 
un aumento significativo, eso sin mencionar todos 
aquellos casos que no son reportados.  

En este escenario, la directora pidió a las mu-
jeres que estén siendo violentadas, que acudan a 
este grupo que fue hecho especialmente para apo-
yarlas. “Se estará brindando asesoría jurídica y 
psicológica gratuita, así como acompañamiento. 
Puesto que violencia no solamente es física, ya 
que también la hay psicológica”, aseveró. 

La base de esta agrupación, se localiza en Villas 
del Sol y, en caso de emergencia, pueden llamar 
al 911 para pedir el apoyo que ofrece la corporación 
a las víctimas, dijo al especialista, quien pide a las 
mujeres que no se queden calladas ante ningún 
tiempo de violencia,  El Geavig también se enfoca 
a buscar personas desaparecidas, atiende y rescata 
a personas perdidas o en abandono, incluyendo 
niños y ancianos o personas con esquizofrenia, 
entre otros casos, además de atender a mujeres 
violentadas y niños, concluyó Sanjuan Ruíz.  

COMPROMISO CON MUJERES DE CANCÚN  
Durante la conmemoración del Día Internacional 
para Eliminar la Violencia contra la Mujer, la pre-
sidenta municipal, Ana Patricia Peralta, declaró: 
“Somos muchas personas trabajando para proteger 
a las mujeres y niñas. En el Ayuntamiento Benito 

Juárez tenemos este compromiso de corazón y de 
la mano de dependencias municipales, asociacio-
nes civiles y ciudadanía en general, para que en 
Cancún las mujeres tengan a dónde acudir por 
prevención y ayuda en la atención a la violencia 
de género”. 

Al asistir a diferentes actividades en este Día 
Naranja y el arranque de la campaña municipal 
“16 voces y 16 días de Activismo contra la Vio-
lencia de Género”, se informó que las dependencias 
que atienden este rubro son: el Sistema DIF Benito 
Juárez, el Centro Especializado para la Atención 
a la Violencia (Cepav), el Instituto Municipal de 
la Mujer (IMM), la Unidad Móvil de Atención a 
las Mujeres, los módulos de Atención para las Mu-
jeres y el Grupo Especial de Atención a Víctimas 
de Violencia Familiar y de Género (Geavig), más 
las instancias estatales y federales. 

Destacaron que el Geavig ha realizado en esta 
administración: seis mil 356 atenciones integrales 
a víctimas de violencia familiar y de género; dos 
mil 477 medidas de protección a favor de mujeres 
y niñas; cuatro mil 862 ciudadanos beneficiados 
en 403 módulos itinerantes de “Punto Morado”; 
intervino en 22 ocasiones en denuncias relacio-
nadas al trabajo infantil y puso en resguardo a 223 
menores para protección y auxilio. 

También detallaron que el Cepav ha otorgado 
asistencia para dos mil 420 personas que denun-
ciaron maltrato, al igual que realizó la capacitación 
a dos mil 500 servidores públicos con el programa 
“Punto Morado”. 

En tanto, afirman que, para fortalecer la pre-
vención, en el año se han impartido 22 pláticas y 
talleres con 438 asistentes, sobre temas como: 
“Derechos Humanos de las Mujeres”, “Nuevas 
Masculinidades”, “Violencia por Razones de Gé-
nero” y “Violencia y sus Modalidades”. 

Invitaron a las y los cancunenses que hayan 
tenido esta problemática, a que se capaciten para 
fomentar su desarrollo profesional, a través de 
talleres de oficios alternos para que puedan ge-
nerar economía para sus hogares trabajando des-
de casa u obtener empleos que les ofrezcan se-
guridad social. 

Prevén que aumenten los casos  
de violencia familiar en esta época  
- Geavig hace un llamado a medir la ingesta de estas bebidas y pasar los festejos en paz 

El Geavig advierte que la violencia familiar crece durante la temporada de fiestas 
decembrinas. 

Derivado del excesivo consumo de alcohol  

La directora del Geavig señaló que en 
Solidaridad (Playa del Carmen) reciben por lo 
menos 10 llamadas de auxilio al día, mismas 
que podrán incrementarse de un 10 a un 20% 

en la temporada decembrina, lo que significa un 
aumento significativo, eso sin mencionar todos 

aquellos casos que no son reportados.
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Ciudad de México.- El presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó que ya se ha logrado un 
acuerdo con Grupo México en relación al retiro 
del contrato para la construcción del Tramo 5 del 
Tren Maya, y es que la empresa argumenta que 
sólo está pidiendo el “finiquito correcto” por los 
trabajos que prestaron al proyecto.   

“Ya se resolvió lo de ese tramo. Se tuvo que 
suspender el contrato y estamos llegando a un 
acuerdo con la empresa que tenía la obra”, declaró 
durante la conferencia mañanera de ayer en Palacio 
Nacional en la Ciudad de México. 

Hay que recordar que la semana pasada, el 
mandatario dijo que Grupo México había llegado 
a un acuerdo luego de haber concluido su contrato 
de manera anticipada “por no cumplir con la cons-
trucción del tramo que va de Playa del Carmen a 
Tulum”. No obstante, Grupo México aclaró que 
el motivo de la terminación del contrato fue el pla-
zo dado por el Gobierno federal para concluirlo, 
el cual fue reducido.  

“Se debió a la imposibilidad técnica para re-
alizar el proyecto en 11 meses y entregarlo en julio 
de 2023. Se evitó incurrir en un incumplimiento 
derivado de nuevas fechas de entregas solicitadas”, 
detallaron a través de un comunicado. 

Más tarde, “Reforma” publicó que Grupo Mé-

xico presentó una segunda demanda contra el Go-
bierno por cancelar su contrato el 8 de julio y otor-
garlo a la Secretaría de la Defensa Nacional, lo 
cual llegó a oídos del presidente, quien se dijo sor-
prendido.  

“El consorcio conformado por Grupo México 
y Acciona Infraestructuras, a quienes se les habían 
otorgado los contratos originalmente, entregaron 
los trabajos ejecutados hasta el 15 de julio por los 
que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) ofreció pagar 37.9 millones de pesos”, 
según información publicada por el diario. 

A lo que López Obrador ya respondió, que 

se está resolviendo y que la empresa accedió 
a que haya una ‘tercería’, en este caso, un grupo 
de ingenieros militares quienes decidirán cuán-
to es lo que Grupo México debe recibir como 
finiquito. 

“Me entero por el Reforma que ya nos había 
demandado Grupo México. Entonces le pregunté 
al secretario de Gobernación, porque él fue el que 
me dijo que no había ningún problema. Le digo 
‘pues no es como te dijeron’ y ya volvió a hablar 
y que sí aceptan el acuerdo”, concluyó y reiteró 
que la inauguración del proyecto sigue vigente 
para diciembre del próximo año.  

DESCARTAN TORRE DEL MESTIZAJE PARA SECTUR  
Después de que se llevaron a cabo las gestiones 
para regularizar la Torre del Mestizaje en el bulevar 
Bahía de Chetumal y que pudiera albergar el tras-
lado de la Secretaría de Turismo federal (Sectur), 
se ha descartado tal inmueble, pues aseguran que 
no cuenta con el espacio suficiente.  

Miguel Torruco Marqués, titular de Sectur ma-
nifestó que “la torre que se proponía no alcanza 
ni para albergar dos direcciones” además de que 
no se cuenta ni con el recurso, ni con las viviendas 
necesarias para recibir a los trabajadores “Sim-
plemente espero el primer presupuesto para poder 
proceder. Todo depende del presupuesto para poder 
salir adelante. Aunque cabe destacar que, actual-
mente el gobierno tiene otras prioridades”, dijo. 

En ese mismo sentido, durante su gira de tra-
bajo por Cancún en la que se anunció la apertura 
de una arena de lucha libre en el kilómetro 12 de 
la zona hotelera, agregó que “Depende de la de-
cisión del presidente, hay otras prioridades de in-
versión para generar empleo”. 

Hay que recordar que anteriormente, el secre-
tario de Turismo aseguró que son necesarias por 
lo menos mil 500 viviendas y alrededor de 170 
millones de pesos para concretar el traslado de la 
Sectur a Chetumal, no obstante, desde mayo de 
este año se está esperando el recurso necesario y 
hasta ahora no se ha liberado.  

Grupo México logra acuerdo con el 
gobierno por Tramo 5 del Tren Maya 

- La empresa exige “finiquito correcto” por sus trabajos en el proyecto 

Descartan Torre del Mestizaje, en Boulevard Bahía, para el traslado de Sectur 
a Chetumal, pues no hay recursos  

El presidente López Obrador, afirmó que ya se ha logrado un acuerdo con Grupo México sobre sus trabajos 
en el Tramo 5 del Tren Maya. 

Se logró un acuerdo con 
Grupo México en relación  

al retiro del contrato para la 
construcción del Tramo 5  
del Tren Maya, y es que la 

empresa argumenta que sólo 
está pidiendo el “finiquito 

correcto” por los trabajos que 
prestaron al proyecto, declaró 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador durante su 

conferencia mañanera. 

Ante el retiro de contrato 
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Cancún.– El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) reporta un aumento de la po-
blación ocupada en Quintana Roo durante el ter-
cer trimestre del año, lo que significa que las 
plazas laborales siguen siendo ocupadas paula-
tinamente. 

La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, 
en su reporte de julio a septiembre pasado, con-
firmó un aumento de 47 mil 250 personas respecto 
al trimestre anterior y en este caso, la ocupación 
de actividades terciarias creció en 36 mil 222 per-
sonas, especialmente en el sector gobierno y or-
ganismos internacionales. 

De acuerdo con el estudio, la Población Eco-
nómicamente Activa de Quintana Roo pasó a ser 
de 962 mil 278 personas, es decir, 31 mil 834 más 
que en el mismo periodo de tiempo, pero del año 
anterior. Del total de esa población, 595 mil 823 
son hombres, con un aumento de 9 mil 644 y las 
otras 366 mil 455 son mujeres, es decir, 22 mil 
190 mujeres adicionales. 

Mientras tanto, la población subocupada pasó 
de 62 mil 049 personas a 38 mil 519, lo que en su 
conjunto determinó una tasa de desocupación es-
tatal que pasó de 4.7 a 2.9 por ciento. 

El Inegi indicó que el avance de ocupación 
comparado con el mismo periodo anterior mostró 
12 mil 047 personas más, lo que representa un 5.8 
por ciento adicional, mientras que en el sector de 
los servicios profesionales, financieros y corpora-
tivos se ocuparon siete mil 909 personas más, es 
decir una participación de 10.5 por ciento extra. 

Asimismo, en el sector de transportes, comu-
nicaciones, correo y almacenamiento la partici-
pación total de ocupación fue de 7.3 por ciento, 
con un incremento de seis mil 212 personas. 

Durante el tercer trimestre del año, creció tam-

bién la participación de la población ocupada con 
más de 48 horas semanales, yendo de 24.4 a 27.4 
por ciento, aunque también con una disminución 

en la participación de los ocupados que laboran 
de 35 a 48 horas semanales, de 54.0 a 51.2 por 
ciento. 

Finalmente, la organización ‘México, ¿cómo 
vamos?’ reportó que, al finalizar octubre, Quintana 
Roo tiene una generación de empleo acumulada 
de 103 mil 623 puestos de trabajo, es decir, 270 
por ciento adicionales a lo que se había proyectado 
originalmente con 47 mil 750 empleos. 

MUJERES AFECTADAS  
POR INFORMALIDAD LABORAL  

En este mismo escenario y en contraparte, el tra-
bajo informal en mujeres aumentó 10.7% com-
parado con 2021, pues, se convierte en la opción 
más fácil para obtener recursos que solventen sus 
gastos del día a día.  

Y es que, al ser madres de familia se ven limi-
tadas por los horarios fijos o extendidos que ofertan 
las empresas, de tal manera que es muy compli-
cado que se comprometan con un empleo formal 
y optan por la informalidad.  

Durante el tercer trimestre del año pasado, 154 
mil 100 mujeres se encontraban bajo esta moda-
lidad laboral y para el mismo período, pero de 
2022, la cifra creció a 172 mil 570 mujeres, de 
acuerdo con los datos de la Encuesta Nacional de 
Empleo (ENOE) del Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi). 

De tal manera, que hay 18 mil 470 mujeres 
que ingresaron al sector informal este año en Quin-
tana Roo. Y si bien, este formato permite a las y 
los trabajadores obtener recursos para el sustento 
familiar, este grupo poblacional es laboralmente 
vulnerable, ya que no cuentan con prestaciones 
de ley o seguridad social. 

A nivel estatal la informalidad tuvo un incre-
mento entre el tercer trimestre del 2021 y el mismo 
período de este año, ya que pasó de 412 mil 417 tra-
bajadores informales a 429 mil 444 personas en esa 
condición, es decir, 17 mil 27 personas ingresaron 
a la informalidad laboral en Quintana Roo.  

Cada vez hay mayor población  
ocupada en el estado, reporta Inegi 

- Hubo 47 mil personas más con trabajo en el tercer trimestre del año 

El Inegi reporta un aumento de la población ocupada en Quintana Roo durante 
el tercer trimestre del año. 

Se cubren plazas paulatinamente 

La Encuesta Nacional de Ocupación  
y Empleo, en su reporte de julio a septiembre 
pasado, confirmó un aumento de 47 mil 250 
personas respecto al trimestre anterior y en 

este caso, la ocupación de actividades 
terciarias creció en 36 mil 222 personas, 

especialmente en el sector gobierno  
y organismos internacionales. 
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Holbox.- La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
tomó acciones inmediatas tras la atención al incendio 
de Holbox en el que se registró saldo blanco y anunció 
la construcción de una estación de bomberos, con 
personal capacitado y un vehículo especializado. 

De igual manera destacó la coordinación de au-
toridades-ciudadanía que permitieron la oportuna in-
tervención en el incendio que afectó a dos hoteles 
en la isla y en el cual se registró saldo blanco. 

Desde que inició el incendio, la gobernadora ins-
truyó desplegar un operativo y con apoyo de los mu-
nicipios se concentró toda la ayuda para la isla y so-
focar el mismo. 

Mara Lezama se concentró de inmediato en la 
zona afectada en donde anunció una serie de medidas 
para garantizar la integridad y el bienestar de los ha-
bitantes de Holbox y los visitantes. 

De forma inmediata, y como parte del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, dijo que se construirá en Holbox una estación 
de bomberos, con personal capacitado, vehículo es-
pecializado para la atención de incendios, de manera 
conjunta con los tres órdenes de gobierno, empresa-
rios y sociedad. 

Además, se elaborará un Mapa de Riesgo de la 
Isla de Holbox para identificar zonas de mayor vul-
nerabilidad frente a diferentes peligros; se establecerá 
un Protocolo de Actuación en caso de incendios, se 
capacitará a ciudadanos y trabajadores de la industria 
turística, se procurará que haya una ambulancia acuá-
tica y se mantendrá una coordinación con la Comisión 

Federal de Electricidad para mejorar la calidad en el 
suministro de energía eléctrica. 

Durante el recorrido por la zona del siniestro y 
acompañada por representantes de las instituciones 
de auxilio a la población, del Ejército y de la Marina, 
Mara Lezama recordó que hace unos días gestionó 
que pronto inicie la instalación del cable submarino 
para Holbox. 

La gobernadora ofreció todo su respaldo para 
la isla con el reforzamiento en el número de ele-
mentos de seguridad pública, se abrirá un consul-
torio de medicina familiar en coordinación con 
el IMSS, se mejorarán los servicios públicos, co-
mo la recolección y disposición de la basura, el 
suministro de agua potable, mejoramiento del 
alumbrado público y las calles. 

En territorio, Mara Lezama atendió personalmente 
a varios turistas de Alemania, Francia, Bélgica, Reino 
Unido, Estados Unidos y Noruega, quienes perdieron 
su documentación y quienes requieren retornar a su 
lugar de origen. La gobernadora informó que ya está 
en comunicación con los consulados para que puedan 
retornar a su país y la inmediata obtención de sus 
documentos. 

Mara Lezama destacó la participación de bom-
beros de otros municipios en el control del incendio. 
10 de Benito Juárez con una pipa de 10 mil litros y 
dos camionetas de apoyo; siete bomberos, una pipa 
y una camioneta de apoyo de Solidaridad, y 10 bom-
beros, seis elementos de protección civil y una pipa 
de bomberos de Lázaro Cárdenas. 

Mara Lezama atiende incendio  
en Holbox, que tuvo saldo blanco 
- Anuncia la gobernadora construcción de estación de bomberos en la isla 

Ante el incendio en Holbox, la gobernadora Mara Lezama instruyó desplegar un fuerte operativo y con apoyo de los municipios se concentró toda la ayuda para sofocar el fuego.

La mandataria estatal, Mara Lezama, destacó la coordinación de au-
toridades-ciudadanía que permitieron la oportuna intervención en el in-
cendio que afectó a dos hoteles en la isla y que registró saldo blanco.
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Desde hace 4 semanas, Mé-
xico registra un incremento, 
aunque lento, de contagios 
por Covid-19, alertó el sub-
secretario de Salud (Ssa), 
Hugo López-Gatell. 

El funcionario federal in-
formó que, como se advirtió 
desde hace algunos meses, 
durante esta temporada in-
vernal los casos de SARS-
CoV-2 se incrementarían. 

Explicó que desde la se-
mana 44 se registró un incre-
mento progresivo de los con-
tagios, “pero no es acelera-
do”, por lo que en este mo-
mento ya suman tres semanas 
con alza. 

De acuerdo con los datos 
de la Ssa, mientras en la se-
mana 43 (23-29 de octubre) 
se registraron 401 casos de 

Covid-19, la cifra aumentó 
a la siguiente semana a 499, 
posteriormente a 662, a 746 
y en la semana del 21 al 26 
de noviembre a 737. 

Indicó además que si 
bien la mortalidad se man-
tiene en cifras menores a 5 
decesos diarios, ésta ha es-
tado estable al momento; no 
obstante, la ocupación hos-
pitalaria incrementó. 

XIBALBÁ, NUEVA  
VARIANTE QUE AFECTA LA 
PENÍNSULA DE YUCATÁN 

Una nueva variante de la ce-
pa Ómicron que reciente-
mente se detectó en la Pe-
nínsula de Yucatán, a la cual 
se denominó Xibalbá, po-
dría ser la causa del reciente 
aumento de contagios de 

Covid-19 en el estado. 
El reporte de la Secretaría 

de Salud de Yucatán, del 5 al 
18 de noviembre, señala que 
hubo 554 contagios de coro-
navirus, lo que representa 
más del doble de los 216 que 
se presentaron del 24 de oc-
tubre al 4 de noviembre. 

La presidenta del Cole-
gio de Médicos de Yucatán, 
María Elena González Ál-
varez, explicó que la cepa 
Ómicron ha permanecido 
porque es la que más varian-
tes ha generado. 

Precisó que Ómicron y 
la nueva variante Xibalbá se 
mantienen porque hay per-
sonas que no se han vacu-
nado, “pero la permanencia 
de Ómicron no representa 
una nueva alarma sanitaria”. 

Elementos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) 
de la Ciudad de México cap-
turaron a nueve presuntos in-
tegrantes de una célula de la 
Unión Tepito, entre ellos, su 
líder Raúl “N”, alias “El Jefe”, 
uno de los principales gene-
radores de violencia en las al-
caldías Cuauhtémoc y Venus-
tiano Carranza. Esta banda se 
dedicaba a la extorsión de co-
merciantes en la zona y a re-
clutar sicarios. 

El titular de la SSC, Omar 
García Harfuch, señaló que 
los detenidos también se de-
dicaban a la distribución de 
droga, extorsión y cobro de 
piso. Dicha célula está rela-
cionada con el envío de si-
carios a Quintana Roo para 
cometer asesinatos en Can-
cún y Playa del Carmen, ac-
tividad realizada por un su-
jeto apodado como “El 
Gory”. 

Los detenidos delinquían 
en Cuauhtémoc y Venustiano 
Carranza, donde obligaban a 
comerciantes y locatarios a 
pagarles de 10 mil hasta 100 

mil pesos para dejarlos tra-
bajar y no hacerles daño.  

Agregó que los líderes de 
esta célula delictiva ejercen 
un “alto grado de violencia” 
y estaban presuntamente vin-
culados con homicidios de 
miembros de organizaciones 
delincuenciales antagónicas, 
por la disputa por el control 
territorial de la venta y distri-
bución de drogas, así como 
con hechos delictivos contra 
comerciantes y narcomenu-
distas independientes. 

García Harfuch detalló 
que, en mayo pasado, la Po-
licía de Investigación detu-
vo a su líder Raúl “N”, alias 
“El Jefe”, considerado uno 
de los principales generado-
res de violencia en las men-
cionadas alcaldías. Era co-
laborador de Roberto “N”, 
alias “El Betito”, líder de La 
Unión Tepito capturado ha-
ce años. Además, se le atri-
buyen varios homicidios do-
losos, actos de extorsión y 
cobro de piso a comercian-
tes. 

De acuerdo el jefe policia-

co, los integrantes de esta cé-
lula delictiva han participado 
en diversos eventos violentos, 
mientras que una facción 
mantenía vínculos con un gru-
po delictivo que opera en 
Quintana Roo, reclutando a 
personas para ser sicarios en 
destinos del Caribe mexicano.  

A las personas que acep-
taban ser reclutadas, les paga-
ban los gastos de traslado de 
la Ciudad de México a Can-
cún y los gastos de hospedaje 
para permanecer en casas de 
seguridad en espera de ins-
trucciones. Les pagaban cinco 
mil pesos a la semana y, oca-
sionalmente, un extra por co-
meter otros delitos, como ex-
torsionar a empresarios res-
tauranteros y distribuir droga 
al menudeo. 

Una de las líneas de inves-
tigación es que la Unión Te-
pito buscaba extenderse hasta 
Quintana Roo. Aunque la la-
bor de inteligencia inició des-
de mucho antes, las acciones 
operativas de la SSC se efec-
tuaron del 10 al 23 de noviem-
bre de 2022. 

Cae banda ligada a  
la extorsión y al envío 
de sicarios a Q. Roo

Repunte de casos de Covid, 
desde finales de octubre: Ssa 

La Unión Tepito busca expandirse

Estaba advertido que aumentarían por frío

Desmantela la policía de la CDMX una célula de la Unión Tepito que se dedicaba a la extorsión 
de comerciantes en las alcaldías Cuauhtémoc y Venustiano Carranza y a reclutar sicarios.
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La selección de Países Bajos ganó 2 goles contra 
0 al anfitrión Qatar ante un rival que no les presentó 
la menor dificultad, este martes en el estadio Al-
Bayt, logrando el pase a octavos del Mundial 2022 
como primera del grupo A. 

Cody Gakpo inauguró el marcador (27) y Fren-
kie De Jong cerró la cuenta (49) para que los Países 
Bajos finalicen por delante de Senegal, mientras 
que Ecuador y Qatar quedan eliminadas. 

Tres partidos en el Mundial, tres citas en las 
que el jugador de moda del siempre prolífico futbol 
neerlandés ha abierto el marcador. 

Primero de cabeza contra Senegal (victoria 2-
0), con la izquierda ante Ecuador (1-1) y con la 
derecha este martes. 

Gakpo exhibió en su gol el temple de los ilu-
minados que están en racha. Tras una excelente 
triangulación a un toque en la mediapunta, condujo 
lo necesario y armó el tiro con soltura para ponerla 
pegada al poste. 

A su lado, en la delantera saltó como titular 
Memphis Depay, que se recuperaba de una lesión 
en un muslo y que había entrado desde el banquillo 
en las dos jornadas anteriores. 

El jugador del Barcelona tuvo la primera oca-
sión de la Oranje, un tiro alto (14) tras encontrarse 
el balón después de un rechace posterior al disparo 

de otro azulgrana, De Jong. Qatar, que jugaba por 
despedirse de su Mundial con buen sabor de boca, 
mostraba ganas pero también limitaciones. 

Incapaz de competirle el balón a la potencia 
europea, conseguía al menos alguna incursión que 

despertaba del letargo a su exótica hinchada. 
El partido había comenzado con muchas lo-

calidades vacías en el aislado estadio Al-Bayt, a 
unos 50 kilómetros al norte de Doha, rodeado de 
desierto. 

 Pero al cuarto de hora de juego comenzó un 
trasiego de personas por las gradas que duró hasta 
el descanso, cuando la ‘gran jaima’ lució por fin 
llena (66.784 espectadores). 

En medio la grada jaleó un tiro qatarí entre los 
tres palos. Ismaeel Mohammad puso toda su alma 
pero le salió centrado y Andries Noppert atajó sin 
complicaciones (29). 

Nada más comenzar la segunda parte una ju-
gada bien trenzada por los holandeses la aprovechó 
De Jong para marcar a puerta vacía. El elegante 
centrocampista se adelantó a una defensa contem-
plativa después de que el arquero Meshaal Bars-
ham hubiera despejado un disparo de Depay. 

El seleccionador qatarí, el español Félix Sán-
chez, multiplicaba los gestos de desesperación en 
la banda, mientras que en el otro banquillo el eterno 
Louis Van Gaal observaba relajado como su tropa 
se paseaba sin oposición. 

Qatar, que llevaba años preparando a su equipo 
para que estuviera a la altura de un Mundial or-
ganizado por todo lo alto, se despidió con una 
triste imagen. Tres derrotas, solo un gol y la sen-
sación de que está muy lejos de la élite mundial. 

Antes del pitido final la ‘gran jaima’ se había 
despoblado y Países Bajos celebraba ya que había 
cumplido la misión. 

Países Bajos vence al anfitrión 
y clasifica a los octavos de final

- El país árabe, que jugaba para despedirse con buen sabor de boca, sólo mostró ganas  

El equipo neerlandés se impuso a los anfitriones, que no sumaron ningún punto 
y están en la siguiente ronda 

Qatar no sumó ningún punto en el Mundial 

Senegal vence a Ecuador y se mete a la siguiente fase
Ecuador no pudo ver cumplido el sueño de cla-
sificarse para los octavos de final del Mundial 
de Qatar, tras perder 2-1 contra Senegal en el 
Khalifa International Stadium de Qatar. 

Se adelantó Senegal poco antes de la pausa 
con un penal transformado por Ismaila Sarr 
(42) y empató pasada la hora de juego Moisés 
Caicedo, un resultado que clasificaba a Ecua-
dor, pero dos minutos más tarde, Kalidou 
Koulibaly acabó con las esperanzas de avan-
zar de la Tri (70). 

Ecuador, que ganó en el debut ante Qatar 
(2-0) y empató 1-1 frente a Países Bajos, cierra 
su participación en el grupo A con 4 puntos, 
por los 6 de Senegal y los 7 de Países Bajos, 
que en el otro partido de la llave derrotó al an-
fitrión (2-0). 

En este partido decisivo, el joven equipo 

entrenado por Gustavo Alfaro recibió un baño 
de realismo. Por mucho que haya jugado contra 
Brasil y Argentina en las clasificatorias, una 
‘final’ mundialista es otra cosa. Y Senegal, vi-
gente campeona de África, tiene más experien-
cia en este tipo de encuentros. 

Senegal, al que solo le valía la victoria 
para clasificarse, comenzó llevando la ini-
ciativa del encuentro y teniendo las primeras 
dos grandes ocasiones de gol. La primera fue 
una internada por la izquierda de Ismaila Sarr 
y su centro lo remató Idrissa Gueye al lateral 
de la red (2). En la segunda, Boulaye Dia cru-
zó demasiado la pelota cuando se encontró 
solo ante Hernán Galíndez (8). 

Y en el 18 Senegal tuvo la tercera, en un 
cuerpeo ganado por Ismaila Sarr a Ángelo 
Preciado y al pisar área se sacó un derechazo 

de rosca que salió rozando la escuadra del 
arco sudamericano. Ecuador trataba de de-
fenderse conservando la pelota, pero ofensi-
vamente tampoco proponía gran cosa para 
meter el miedo en el cuerpo a los africanos. 

Y justo antes de la pausa le llegó el premio 
que había merecido Senegal, en otra internada 
por la izquierda de Sarr, al que derribó Piero 
Hincapié dentro del área. El penal lo convirtió 
el propio delantero del Watford, engañando a 
Galíndez, en el 1-0. 

En el descanso, Ecuador tenía que cambiar 
de ‘chip’. Ya no tenía nada que defender y no 
le quedaba otra que marcar.  

Alfaro asi lo entendió y dejó en el vestua-
rio a Alan Franco y Carlos Gruezo, las dos 
novedades del once inicial, para meter a Je-
remy Sarmiento y José Cifuentes, que nada 

más comenzar hizo el primer disparo entre 
palos de la Tri (49). 

Ecuador tomó la iniciativa del juego en la 
segunda parte, pero le costaba encontrar la ma-
nera de hacer daño a la defensa senegalesa hasta 
que un córner lanzado desde la derecha peinó 
la pelota Félix Torres y, sólo, en el segundo pa-
lo, Caicedo la empujó a la red (68). 

La alegría duró poco a los ecuatorianos, 
que vieron como un mal rechace de la de-
fensa en una falta lateral, lo aprovechaba 
Koulibaly para poner de nuevo en ventaja 
a los africanos (70). 

Ecuador lo intentó hasta el final y Gonzalo 
Plata tuvo una ocasión en un remate forzado 
que atajó Edouard Mendy (75), pero fueron 
demasiados poco méritos como para soñar con 
la clasificación. 



Desconozco si Andrés Manuel 
López Obrador conoce la letra 
de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos 
o simplemente no le parece lo 
que se lee en los textos de los 
diversos artículos, simplemente 
porque piensa que su voluntad 
está por encima de la Carta 
Magna. Los mexicanos hemos 
vivido azorados porque al pri-
mer mandatario le importa un 
comino lo que se asienta en las 
leyes de este país, y en las úl-
timas semanas le ha dado por 
desacatarla. 

Desconozco el estado de salud 
del inquilino de Palacio Nacio-
nal, porque esa circunstancia es 
un asunto de seguridad nacional, 
pero en ocasiones los especialis-
tas han estado haciendo conjetu-
ras acerca no tan sólo de su es-
tado de salud, también de una 
posible alteración de su percep-
ción de la realidad. Para decirlo 
más claro, Andrés Manuel López 
Obrador tiene ya diversos acha-
ques que en cualquier momento 
podrían derivar en una alteración 
de su percepción de la realidad. 
Han sido evidentes las confusio-
nes en que incurre, incluso en sus 
mañaneras. 

Ahora le dio no tan sólo por 
legislar, sino de convertirse en 
el juez supremo del país porque 
ordenó a la Secretaría de Segu-
ridad y Protección Ciudadana 
desobedecer los mandatos de los 
jueces, cuando se pretende libe-
rar a delincuentes en un “saba-
dazo”. Lo peor de todo es que 
durante su conferencia mañane-
ra hizo pública dicho mandato 
violentando la división de po-
deres como lo establece la Cons-
titución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos. 

Sin lugar a dudas, el primer 
mandatario tiene un problema 
de índole mental al determinar 

esta acción que tiene que reali-
zar la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, que por 
ningún motivo puede violentar 
una determinación del Poder Ju-
dicial en el caso de la liberación 
de detenidos, pero además dio 
la instrucción de que ellos mis-
mos realicen la contraargumen-
tación para evitar que alguien 
salga de la cárcel una vez que 
haya cumplido su condena o su 
encierro temporal.  

Además, les dio la instruc-
ción inapelable de que argumen-
ten que “ellos tienen otros da-
tos”, como siempre lo expresa 
cuando no tiene la razón, y esa 
es una misión de los Ministerios 
Públicos, que son quienes argu-
mentan y sostienen las acusa-
ciones, pero quienes también 
tienen que obedecer la letra de 

la ley porque nadie puede ser 
acusado de un delito si no existe 
una causa y razón que funde y 
motive el procedimiento. Lo de 
los “otros datos” no puede ser 
parte de la norma jurídica por-
que no existe en la letra de la ley 
y por muy Presidente de la Re-
pública que sea, no puede vio-
lentar las decisiones de uno de 
los Poderes de la Unión. 

Si bien la Secretaría de Segu-
ridad Pública tiene a su cargo la 
responsabilidad del Sistema Pe-
nitenciario, por ningún motivo 
pueden contravenir las decisiones 
de los juzgadores, que para eso 
está el Consejo de la Judicatura. 
Y esta circunstancia muestra y 
demuestra que el Presidente de 
la República tiene problemas con 
la realidad. En lo personal, creo 
que ante las muestras de extravío 

de la realidad que tiene López 
Obrador, se tendría que dictar un 
acuerdo en el sentido de valorar 
su estado mental para determinar 
si es apto para seguir desempe-
ñando el encargo de Presidente 
de los Estados Unidos Mexica-
nos. Al tiempo.
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El desacato judicial

Ahora le dio no tan 
sólo por legislar, 

sino de convertirse 
en el juez supremo 

del país porque  
le dio por ordenar  

a la Secretaría  
de Seguridad y 

Protección 
Ciudadana 

desobedecer los 
mandatos de los 

jueces, cuando se 
pretenda liberar a 
delincuentes en  
un “sabadazo”.

Por  Vladimir 
Galeana Solórzano*

AL TIEMPO..!

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana por ningún motivo puede violentar una determinación 
del Poder Judicial en el caso de la liberación de detenidos.

vladimir.galeana@gmail.com 
 
* Lic. en Derecho por la UNAM. 
Lic. en Periodismo por la Carlos 
Septién. Conferencista. Experto 

en procesos de comunicación. Ex 
presidente de la Academia 

Nacional de Periodistas de Radio 
y Televisión, Miembro del Consejo 
Nacional de Honor ANPERT, con 

50 años de experiencia en 
diversos medios de 

comunicación.
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Todos los medios se fueron con la 
crónica de la marcha-desfile del 
pasado domingo; de la buena con-
dición física que tiene -a diferen-
cia de Epigmenio Ibarra-, el Presi-
dente, quien caminó por espacio 
de cinco horas una no gran distan-
cia, pero mantuvo el ritmo, su len-
to andar, frenado por las muestras 
de simpatía de sus correligiona-
rios. También repararon los repor-
teros en la perorata de hora y me-
dia que dirigió a la audiencia de 
un Zócalo, no tan “abarrotado” 
como mencionaron algunos dia-
rios proclives a la 4T. Pero nadie 
hizo énfasis en el discurso donde 
iba a delinear el nuevo modelo 
económico del país. En términos 
beisboleros dirían los clásicos que 
el batazo de cuatro esquinas pro-
metido, terminó en un “podridito”, 
un fly atrás de la segunda base. 

Nadie recuerda lo esencial de 

su intervención. El informe sólo 
fue un recuento reiterado de los 
supuestos logros que ha consegui-
do la política asistencialista -elec-
torera-, del régimen. Y el famoso 
anunció sobre el nuevo modelo 
económico nacional quedó en el 
mero bautizo: Humanismo mexi-
cano, la “nueva” forma del bienes-
tar social.  

Desde que inició el sexenio, se 
criticó la ausencia de una verda-
dera política económica, después 
vino la debacle con el cero creci-
miento y los efectos negativos de 
la pandemia; tuvimos un retroce-
so del 8 por ciento y tocamos la 
recesión, como no se veía desde 
1932. Los organismos internacio-
nales, especialistas y analistas na-
cionales y extranjeros alejaron los 
pronósticos oficiales de que se iba 

a crecer al 6 por ciento anual. Rá-
pidamente, el gobierno echó ma-
no de los modelos mundiales que 
hacen uso de los indicadores del 
Estado de bienestar, y decidió co-
piarlo. Se criticaron los estándares 
tradicionales de crecimiento y de-
sarrollo por ser un instrumento 
neoliberal. 

Descalificaron así al Fondo 
Monetario Internacional, al Banco 
Mundial, al Banco Interamericano 
de Desarrollo -más después de que 
su gallo, el subgobernador del 
Banco de México, sólo obtuvo dos 
votos de los miembros del BID, 
por lo que el nuevo dirigente será 
un brasileño- y la Organización 
para la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos, entre otras insti-
tuciones que miden las economías 
nacionales. Por ello se esperaba 

que desde el Zócalo lanzara un 
nuevo proyecto económico, donde 
presentara los indicadores o varia-
bles que serían la nueva métrica 
del bienestar de los mexicanos, 
cómo saber qué tan felices somos. 
Pero nada, sólo un nombre ambi-
guo, vacío, que no define el nuevo 
rumbo económico. 

Eso sí, insiste en que las reme-
sas han sacado a flote al país, nada 
más alejado de la realidad. Sus 
economistas saben que ese dinero 
no es porque nuestra economía ge-
nere riqueza; al contrario, es una 
vergüenza que los compatriotas 
que no tuvieron en su tierra opor-
tunidad de empleo ni de educación 
emigren para sostener a sus fami-
lias. Sí, cada vez mandan más di-
nero, que no puede tocar el gobier-
no porque llega directo a los desti-

natarios, pero es por la mejoría en 
la economía americana que man-
tiene las fuentes de trabajo y reac-
tiva sus procesos productivos y de 
consumo. Con una agravante más, 
la sospecha de que, a través de las 
remesas, el crimen organizado la-
ve dinero, ya que en plena pande-
mia y con el comercio mundial ce-
rrado, el dinero que entraba al país 
no decayó, al contrario mes con 
mes rompía su propio récord. 

Vaticinan un crecimiento del 3 
por ciento para el resto del sexe-
nio, meta difícil de lograr. 

No sé qué fue más triste, la de-
rrota de la Selección Nacional, el 
Zócalo a tres cuartos de su capaci-
dad, donde oían al Presidente, pe-
ro no lo escuchaban o quedarse 
con las ganas de conocer cómo es 
un Estado de bienestar. 

POR LA DERECHA..!
¿Y el informe? 

Por Luis 
Ángel García

Se necesita una inteligencia tan 
sobresaliente como la del diri-
gente de Morena, Mario Delga-
do, para proponer otra marcha, 
después de la exhibición del 
más gigantesco acarreo de par-
ticipantes en la historia del país, 
el domingo pasado, que tuvo un 
costo aproximado a los dos mil 
millones de pesos, de acuerdo 
con los números del periodista, 
Darío Celis.  

Pero como dinero es lo que 
sobra en México, gracias a los 
préstamos súper millonarios he-
chos por instituciones internacio-
nales, pues hay que volver a lle-
nar el enfermizo ego del Presi-
dente, tan necesitado de los víto-
res, aplausos, carteles  fabricados 
a modo para su halago y nume-
rosos asistentes, deseosos de ha-

cer un paseo a la gran capital, 
con alimentos pagados y hasta 
con 300 pesotes para gastarlos en 
lo que mejor hubieran preferido. 

Al talentoso dirigente debe 
resultarle demasiado complicado 
pensar en que sería mejor desti-
nar ese gasto en el abastecimien-
to de medicinas para evitar más 
muertes de niños; para imple-
mentar programas viables contra 
los feminicidios; para revivir 
programas eliminados, como las 
tan necesarias estancias infanti-
les, comedores comunitarios y 
decenas más. O para rehabilitar 
otros, cuyos presupuestos aún 
existen y no se sabe en qué se 
utilizan, de acuerdo con un estu-
dio del Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO). 

Pues no. Resulta más atra-
yente y necesario realizar una o 
dos marchas más, dijo el “super-
dotado”, para despedir al man-
datario, que anunció su retiro de 
la política mexicana en 2024, 

cuando su plan haya alcanzado 
el éxito, respecto a imponer a  
uno de los dos, también sobresa-
lientes predilectos, dedicados a 
repetir como loros todos sus di-
chos: Claudia Sheinbaum o 
Adán Augusto López. 

México no existe para Mario 
Delgado o no es lo más impor-
tante. Lo significativo y trascen-
dental es su jefe. Seguramente 
tiene muchas ganas de decirle 
personalmente, como ocurrió en 
la marcha con algunos partici-
pantes amaestrados, aunque con 
otras palabras: “No se vaya. El 
pueblo bueno y sabio lo adora. 
Debería intentar la reelección”. 
Pero de volver a ganar las elec-
ciones, no necesitará de este con-
sejo. Seguro sería quien real-
mente gobierne. 

Pero, pese a los desplantes 
triunfalistas de las huestes guber-
namentales, los marchistas no lo-
graron llenar el Zócalo. La gua-
camaya Claudia Sheinbaum (por 

carecer de inteligencia y de luz 
propias y repetir como grabadora 
todo lo que su señor dice), afirmó 
que acudieron más de un millón 
de personas, que quienes saben 
contar en esos eventos no vieron. 

(Tan ciegos están en Morena, 
que Martí Batres vio en la mar-
cha de la ciudadanía, libre y es-
pontánea, entre 10 y 12 mil asis-
tentes y su gran patrón, el Presi-
dente, 60 mil, pero haciendo un 
favor. Esto habla hasta de la ínfi-
ma capacidad para observar y 
para contar. De esto se desprende 
que para gobernar, actividad en 
la que es necesaria una capaci-
dad gigantesca, simple y senci-
llamente no existe. Por eso Mé-
xico está cada día peor). 

Por cierto, entre los acarrea-
dos, cientos se despegaron del 
contingente y buscaron el barrio 
de Tepito para conocerlo. Refor-
ma documentó lo anterior, como 
el hecho de que los asistentes re-
cibieron alimento, gorras, bande-

rines y otros implementos que se 
usan en las marchas, así como 
esos 300 pesos. Para estas perso-
nas, deben ser añoradas las mo-
vilizaciones del gobierno, que 
les da oportunidad de viajar a la 
capital y de obtener dinero por 
ello, sin que quiera decir que lo 
hacen por el deseo de apoyar a 
quien les importa un bledo. 

Poco interesa que la salida a 
la hora de terminar el circo, sea 
difícil, penosa y hasta peligro-
sa. Fueron tantos los camiones 
con acarreados, que a la hora de 
partir tuvieron grandes dificul-
tades. Previeron la hora de lle-
gada a sus destinos, pero ésta 
fue alterada por sinnúmero de 
percances ocurridos en el tra-
yecto. Gracias a Dios, no hubo 
nada qué lamentar. No obstante, 
los riesgos están allí, para las 
futuras manifestaciones que an-
hela el dirigente de Morena. 

 
ariosruiz@gmail.com

Le faltan marchas a Morena 
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando 
Ríos Ruiz
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El próximo 2 de diciembre, se reunirá 
el Consejo Directivo de la Asociación 
Premio BIBLOS A. C., que preside el 
Lic. Alejandro Kuri Pheres, para abrir 
la recepción de propuestas de candidatos 
para la entrega del “Premio BIBLOS al 
Mérito 2023”, que distingue año con 
año a los mexicanos de descendencia 
libanesa, con el origen de su especialidad 
en las ciencias, las artes y las humani-
dades, y que han hecho aportaciones re-
levantes para el bien de la humanidad. 

En el año 2022, el Premio BIBLOS 
al Mérito se entregó en ceremonia ofi-
cial y de gala en el salón Baalbek del 
Centro Libanés, a la Maestra y Poeta, 
Jeannette L. Clariond, en el área de Hu-
manidades, y para el Dr. José Antonio 
Seade Kuri en el de Ciencias, con lo 
que la comunidad libanesa en México 
reconoció sus actividades sobresalientes 
en ambas especialidades. 

El presidente del organismo informó 
que la Asociación se ha adaptado a las 
nuevas tecnología, siendo hoy más ágil, 
lo que le ha permitido seguir garanti-
zando su verticalidad, imparcialidad y 
transparencia, es hoy reconocida por el 
público en general, por la academia, las 
instituciones culturales, los profesiona-
les de alto nivel, así como los círculos 
sociales y periodísticos siempre atentos 
a difundir los aspectos más relevantes 
del quehacer de las personas de gran 
valor profesional y humano, lo que le 
permite alcanzar los ideales que persi-
gue y convertirse en promotora y difu-
sora de sus grandes objetivos. 

La reunión de los integrantes de la 
Asociación PREMIO BIBLOS A.C. se 
llevará a cabo el viernes 2 de diciembre 
en la Terraza del salón BIBLOS, del 
Centro Libanés, Unidad Hermes: Her-
mes No. 67, Col. Crédito Constructor, 
Alcaldía Benito Juárez, C.P. 03940, Ciu-
dad de México, la cual será encabezada 
por el presidente del Consejo Directivo 
de la Asociación Premio BIBLOS A.C., 
Alejandro Kuri Pheres; el Presidente 
del Consejo Directivo del Centro Liba-
nés, Michel Chamlati Salem; el Emba-
jador de Líbano en México, Excelentí-
simo Dr. Sami Nmeir, y algunos de los 
galardonados con el PREMIO BIBLOS 
al Mérito de años anteriores. 

Los ganadores del PREMIO BI-
BLOS en años anteriores: Dr. Carlos 
Martínez Assad, Dra. Rebeca Monroy 
Nasr, Dra. Josefina Mena Abraham, Dra. 
Nadima Simón Domínguez, Dr. Luis Fe-
lipe Rodríguez Jorge, Dra. Bárbara Ja-
cobs Barquet, Dr. Eduardo Saad Eljure, 
Dr. Pablo Kuri Morales, Dr. Nabil Mo-
bayed Khodr, y Dr. Antonio Soda Merhy. 

En otro orden de ideas, le comento 
que en San Pedro Garza García, Nuevo 
León, estuvo la Presidenta Municipal 
de Benito Juárez, Ana Patricia Peralta, 
que dicho sea de paso San Pedro Garza 
García es el municipio número uno en 
indicadores de bienestar en el país y el 
primer lugar a nivel nacional en per-
cepción de seguridad, lo que le sirvió 
para intercambiar y conocer las expe-
riencias exitosas en materia de rescate 
de parques y espacios públicos, atención 
ciudadana y seguridad que puedan apli-
carse en Cancún. 

En ese marco, sostuvo una reunión 
de trabajo con su homólogo de esa de-
marcación, Miguel Bernardo Treviño 
de Hoyos, con quien compartió su vi-
sión de que todas las acciones enfocadas 
a fortalecer el tejido social no solo con-
tribuyen a mejorar la imagen de la ciu-
dad o el cuidado del medio ambiente, 
sino lo más prioritario: mejoran la ca-
lidad de vida de las familias. 

La Presidenta Municipal realizó un 
recorrido en el Parque Mississipi y el 
Parque El Capitán, junto con los direc-
tores generales de San Pedro Parques, 
Germán Antonio Enríquez Flores, y de 
Atención Ciudadana, Kristian Macías 
Fernández, en el cual le fue presentado 
el Programa de Atención y Gestión de 
Parques Públicos, destacando que esos 
lugares del municipio de Nuevo León 
cuentan con la certificación “Green Flag 
Award” del organismo internacional 
llamado “World Urban Parks”. 

En este marco, Ana Patricia Peralta 
anunció que como lo manifestó desde 
su toma de protesta al frente de la ad-
ministración, una de sus prioridades es 
fortalecer la identidad y la unidad de 
las y los cancunenses, con la participa-
ción de la población, ya que son ellos 
mismos los que facilitan el reporte opor-
tuno de denuncias y necesidades para 
que la autoridad le dé puntual segui-

miento y atención, a través del Progra-
ma “Reporta y Aporta”. 

Resaltó que la gestión actual man-
tiene la tarea diaria de rescatar, cuidar 
y rehabilitar los parques de la ciudad, 
como elementos centrales y caracterís-
ticos de Cancún, ya que desde su diseño 
como Centro Integralmente Planeado, 
se determinó que en cada supermanzana 
y colonia hubiera un área verde recrea-
tiva, por tanto, actualmente se cuenta 
con 849, de las cuales 92 de ellas están 
ubicadas en la zona fundacional. 

“Es importante que las y los can-
cunenses nuevamente se identifiquen 
en una ciudad de habitantes unidos y 
solidarios, con espacios en los que ha-
gan vida en común, lugares de encuen-
tro, en los cuales se construya la co-
munidad y ayuden a mejorar su calidad 
de vida”, dijo. 

Como parte de la gira de trabajo en 
ese municipio norteño también visitó 
el Instituto de Formación y Perfeccio-
namiento Policial, para conocer también 
experiencias en materia de seguridad y 
atención ciudadana. 

También le informo que la gober-
nadora de Quintana Roo, Mara Lezama 
Espinosa, personalmente  tomó acciones 
inmediatas tras la atención al incendio 
de Holbox en el que se registró saldo 
blanco y anunció la construcción de una 
estación de bomberos, con personal ca-
pacitado y un vehículo especializado. 

De igual manera, destacó la coor-
dinación de autoridades- ciudadanía 
que permitieron la oportuna interven-
ción en el incendio que afectó a dos ho-
teles en la isla y en el cual se registró 
saldo blanco. 

Desde que inició el incendio la Go-
bernadora instruyó desplegar un ope-
rativo y con apoyo de los municipios 
se concentró toda la ayuda para la isla 
y sofocar el mismo. 

Mara Lezama se trasladó de inme-
diato a la zona afectada en donde anun-
ció una serie de medidas para garantizar 
la integridad y el bienestar de los habi-
tantes de Holbox y los visitantes. 

Ahí y como parte del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, dijo que se cons-
truirá en Holbox una estación de bom-
beros, con personal capacitado, vehí-

culo especializado para la atención de 
incendios, de manera conjunta con los 
tres órdenes de gobierno, empresarios 
y sociedad. 

Además, se elaborará un Mapa de 
Riesgo de la Isla de Holbox para iden-
tificar zonas de mayor vulnerabilidad 
frente a diferentes peligros; se estable-
cerá un Protocolo de Actuación en caso 
de incendios, se capacitará a ciudadanos 
y trabajadores de la industria turística, 
se procurará que haya una ambulancia 
acuática y se mantendrá una coordina-
ción con la Comisión Federal de Elec-
tricidad para mejorar la calidad en el 
suministro de energía eléctrica. 

Durante el recorrido por la zona del 
siniestro y acompañada por represen-
tantes de las instituciones de auxilio a 
la población, del Ejército y de la Ma-
rina, Mara Lezama recordó que hace 
unos días gestionó que pronto inicie la 
instalación del cable submarino para 
Holbox. 

La Gobernadora ofreció todo su res-
paldo para la isla con el reforzamiento 
en el número de elementos de seguridad 
pública, se abrirá un consultorio de me-
dicina familiar en coordinación con el 
IMSS, se mejorarán los servicios pú-
blicos, como la recolección y disposi-
ción de la basura, el suministro de agua 
potable, mejoramiento del alumbrado 
público y las calles. 

En territorio, Mara Lezama atendió 
personalmente a varios turistas de Ale-
mania, Francia, Bélgica, Reino Unido, 
Estados Unidos y Noruega, quienes per-
dieron su documentación y quienes re-
quieren retornar a su lugar de origen. La 
Gobernadora informó que ya está en co-
municación con los consulados para que 
puedan retornar a su país y la inmediata 
obtención de sus documentos. 

Mara Lezama destacó la participa-
ción de bomberos de otros municipios 
en el control del incendio. 10 de Benito 
Juárez con una pipa de 10 mil litros y 
dos camionetas de apoyo; siete bom-
beros, una pipa y una camioneta de apo-
yo de Solidaridad, y 10 bomberos, seis 
elementos de protección civil y una pipa 
de bomberos de Lázaro Cárdenas. 

A su vez, durante su segundo día de 
la gira de trabajo por Quintana Roo, el 
secretario de Turismo del Gobierno de 

México, Miguel Torruco Marqués, y el 
secretario de Turismo de Quintana Roo, 
Bernardo Cueto Riestra, en representa-
ción de la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, recorrieron el Pueblo Mágico 
de Bacalar, con el propósito de supervisar 
y emprender las acciones que fortalece-
rán la actividad turística en este emble-
mático destino del sur de la entidad. 

Durante el recorrido, en el que tam-
bién participaron el presidente munici-
pal de Bacalar, José Alfredo Contreras 
Méndez; la presidenta de la Asociación 
de Hoteles y Restaurantes del Municipio 
de Bacalar, María de Jesús Rodríguez 
Romero; representantes del Congreso 
local; entre otras autoridades del Ayun-
tamiento, el titular de la Secretaría de 
Turismo (Sectur) entregó la actualiza-
ción del nombramiento de Pueblo Má-
gico al municipio. 

Las autoridades de los tres órdenes 
de gobierno verificaron que el destino 
posee la oferta turística que se ajusta al 
nuevo perfil del turista, que opta cada 
vez más por destinos cercanos a su lugar 
de origen y en estrecho contacto con la 
naturaleza, la vida comunitaria, las cos-
tumbres y tradiciones ancestrales. To-
rruco Marqués destacó que Bacalar tie-
ne mucho que ofrecer, como sus im-
pactantes cenotes, balnearios, el Fuerte 
de San Felipe, el Museo de la Piratería, 
interesantes zonas arqueológicas, entre 
ellas, Kohunlich, y la fiesta patronal de 
San Joaquín, en la que se realizan even-
tos religiosos, deportivos y culturales. 

Destacó especialmente la Laguna 
de los Siete Colores, que por más de 
nueve años permaneció bloqueada con 
cadenas para impedir el paso en su parte 
más angosta; y que en la actual admi-
nistración, con el apoyo de la Armada 
de México y la Guardia Nacional, se 
logró liberar para el disfrute de locales 
y visitantes. “Ni las lagunas, ni las pla-
yas son propiedad privada; pertenecen 
al pueblo de México. En la Cuarta 
Transformación se respeta el estado de 
derecho y nadie está por encima de la 
ley”, aseveró; empero, lo anterior será 
motivo de otro análisis en posterior en-
trega de Hora 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

La gobernadora Mara Lezama 
 presente en Holbox

mauricioconde59@outlook.com  
Twitter: @mauconde  
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Más vale una llamada de atención 
a tiempo, antes de que las cosas si-
gan deteriorándose.  

Y no es que amenace un rom-
pimiento abrupto dentro de Movi-
miento de Regeneración Nacio-
nal, pero es más oportuna una ad-
vertencia a que se produzca una 
fractura que ya muchos 
adelantan.  

Amagos siempre han existido, 
pero la tirantez con que se advier-
te la relación presidencial con Ri-
cardo Monreal, es mejor lanzar la 
advertencia y que cada quien en-
tienda lo que quiera.  

El destinatario del mensaje 
presidencial no es nadie más que 
el varias veces senador y diputado 
que busca afanosamente la candi-
datura presidencial.  

No es que dentro de Morena el 
único frente abierto sea el de 
Monreal, ya que hay otros, pero 
sus protagonistas son de menor ni-
vel político.  

México es un país en el que se 
presentan divisiones, fracturas y 
todo tipo de ausencias ante la 
cercanía de la sucesión presiden-
cial, al tiempo que se multiplican 
también alianzas que, fundamen-
talmente, no sirven para nada, 
pero que le aseguran un futuro al 
que lo intenta.  

Dentro de Morena hay divi-
sión, eso es muy notorio, pero al-
gunas de ellas pueden resolverse, 
mientras que la que más atención 
atrae son las diferencias aplicadas 
entre las tres “corcholatas” que 
cuentan con la bendición presi-
dencial y el cuarto mosquetero 
que se subió solo al elenco y que 
con pasos apresurados logra con-
cretar su ascenso.  

Es notoria la animadversión 
que tiene Claudia Sheinbaum so-
bre el zacatecano y los obuses que 
le lanza casi permanentemente ca-
da martes la gobernadora Layda 
Sansores, para tratar de abrirle 
flancos a Monreal, lo que no ha 
redituado en éxito.  Monreal resis-
te cada uno de los proyectiles que 
le son lanzados y hasta juega con 

su posible rompimiento con Mo-
rena, lo que cala profundamente 
entre sus opositores.  

Sin embargo, se mantiene co-
mo coordinador de los senadores 
de Morena, a pesar de los diversos 
intentos por retirarle el nombra-
miento. Cada intento lo hace más 
fuerte y además de los apoyos de 
sus coordinados, se resaltan los de 
los partidos opositores.  

El toma y daca entretiene los 
círculos políticos y las apuestas 
se cruzan sobre el futuro del za-
catecano, mientras que otros or-
ganismos políticos le ofrecen su 
respaldo si es que se atreve a dar 
el gran paso.  

Para Monreal, salir de Morena 
no le representa ningún conflicto, 
ya que el primer paso lo dio cuan-
do saltó del PRI al PRD y fue ca-
paz de ganar con ese membrete el 
gobierno de Zacatecas.  

Después fue útil como coordi-
nador de diputados y senadores 
del PT y Movimiento Ciudadano.  

Si en el pasado enfrentó la 
furia del presidente Zedillo y 
Mariano Palacios Alcocer, diri-
gente nacional del PRI, hoy 
puede resistir los embates de 
otro Presidente, López Obrador 
y otro dirigente de partido, Ma-
rio Delgado, aunque su suerte 
estará echada si no logran con-

vencer a los partidos que hoy lo 
alientan y no consigue encabe-
zar una gran cruzada.  

Por lo pronto, la advertencia 
con dedicatoria puede significar el 
rompimiento total o, tal vez, la re-
composición de los hoy actores 
enfrentados.  

 
***** 

Pudo más la prudencia que la in-
mediatez y los diputados pospu-
sieron la discusión de la reforma 
electoral para el próximo seis de 
diciembre, aunque la alianza de 
priistas, panista, perredistas y 
emecistas insisten en que será re-
chazada.  

Primera llamada  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

México es un  
país en el que  
se presentan 
divisiones, 

fracturas y todo 
tipo de ausencias 
ante la cercanía  
de la sucesión 
presidencial,  
al tiempo que  
se multiplican 

también  
alianzas que, 

fundamentalmente, 
no sirven para 

nada, pero que le 
aseguran un futuro 

al que lo intenta.  

 ramonzurita44@hotmail.com

Ricardo Monreal resiste cada uno de los proyectiles que le son lanzados y hasta juega con su posible 
rompimiento con Morena. 
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Apenas comenzaron los senadores 
“rebeldes” una vez más a organi-
zarse para la expulsión de Ricardo 
Monreal de la coordinación de la 
bancada senatorial y de nuevo una 
voz al oído de algunos de ellos, di-
cen que proveniente de Bucareli, 
otros que de Palacio, y todo entró 
en otro impasse. 

“¿Pues qué le sabrá Ricardo a 
López Obrador que el Presidente, 
con toda su fuerza y experiencia no 
se atreve ni siquiera a mencionar-
lo?”, preguntó uno de ellos. 

Las dudas corrieron junto a las 
especulaciones. En este contexto, 
otro senador del grupo anti-monrea-
lista recordó que nadie como el za-
catecano ha estado cerca y operado 
—con todo lo que eso podría signi-
ficar— al lado de Andrés Manuel 
López Obrador durante los últimos 
25 años. 

Y, pues sí, tan cercanos han sido 
Ricardo Monreal y Andrés Ma-
nuel López Obrador durante todos 
esos años, en los que vivieron tres 
campañas presidenciales y múltiples 
otras campañas de todo tipo, que 
con seguridad entre ellos hay no sólo 
experiencias y anécdotas, decisiones 
comunes, sino complicidades. 

Ambos lo saben. Y actúan en 
coincidencia. 

Ni Monreal critica en sus inter-
venciones al Presidente, ni Andrés 
Manuel López Obrador descali-
fica a arremete directamente contra 
el zacatecano. 

Ambos actúan en un cuidadoso, 
muy sensible baile entre cobras do-
radas y por demás ponzoñosas. 

Así hasta hoy, ambos sólo hacen 
referencia uno del otro a través de 
inferencias. 

El artículo de ayer de Monreal 
en Milenio es un ejemplo de lo que 
hablo: “Sin reconciliación no hay 
nación” es el título. ¿A qué se refiere 
su texto? Obvio: Al ambiente de 

confrontación social creado por An-
drés Manuel López Obrador en la 
forma de conducir al país. 

Hace varios sábados cuando 
Monreal presentó en la Arena Mé-
xico su proyecto de reconciliación 
nacional, el zacatecano detalló el 
desastre de país en que ha conver-
tido AMLO a México. 

De plano Monreal habló de un 
país quebrado. Pero no mencionó 
el nombre del Presidente. 

Si duda de la encuesta, que se 
vaya: AMLO 

A su vez, López Obrador apro-
vechó su mañanera del lunes, apenas 
un día después de su multitudinaria 
marcha, para marcar su raya respec-
to del zacatecano y mostrar la irri-
tación que le provoca el que Mon-
real diga que las encuestas de Mo-
rena para lanzar candidatos son ma-
nipuladas. 

La pregunta a AMLO fue, ya sa-
be usted, a modo: ¿Cómo logrará 
que su proyecto y liderazgo conti-
núen?… tiene usted sus candidatos 
¿le garantizan la continuidad? 

López Obrador habla de que 
sus candidatos y él son hermanos, 
de que los quiere a todos, que son 
amigos, y que quien va a decidir 
quién de ellos será su sucesor es el 
pueblo. 

Y aquí no falta decirlo, se acuer-
da de Monreal y de los reclamos 
de éste sobre las encuestas. 

“Y yo lo que voy a hacer es pro-
curar que se mantenga la unidad. 
Salga quien salga en la encuesta, 
se tiene que apoyar. 

—¿Cualquiera de los tres?, le in-
terrogan. 

“Sí, porque no es la persona, no 
es el candidato, la candidata, es el 
proyecto. Quien apuesta a la divi-
sión, pues ni tiene convicciones. 
O quien asumiera una postura de: 
“no salí… no hay democracia en 
Morena… yo no puedo soportar 
eso”, y se va. 

“Pues yo, conociendo a la 
gente, yo creo que la gente le di-
ría: ‘Que te vaya bien, sí, sigue tu 
camino’”. 

¿De quién hablaba López Obra-

dor al decir esto? ¿De Claudia… 
de Marcelo o de Adán Agusto? 

Sin duda, en el centro de su fren-
te estaba Ricardo Monreal. 

Por eso mismo agregó: 
“Y una vez que se haga la en-

cuesta y salga el que esté mejor po-
sicionado, y a esa y a ese compañero 
que salga es el que yo voy a apoyar. 
No voy a ir hacerles campaña por-
que eso no me corresponde, o sea, 
nada más me voy a pronunciar, de-
cir: Fue la gente, fue mayoría, no 
hubo dedazo, fueron reglas claras, 
y se acabó. 

“Y espero que los que no salgan 
actúen de manera responsable y di-
gan: ‘Vamos adelante’”. 

O sea, Monreal no está en ese 
esquema y AMLO cree que enton-
ces el zacatecano debe irse. 

Mientras seguirá el baile de las 
cobras. Ni te menciono ni me men-
cionas. Ni te expulso ni renuncias. 

 
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Ni AMLO lo expulsa, ni Monreal renuncia

Tan cercanos han  
sido Monreal y López 

Obrador durante 
todos esos años,  

en los que vivieron 
tres campañas 

presidenciales y 
múltiples otras 

campañas de todo 
tipo, que con 

seguridad entre ellos 
hay no sólo 

experiencias y 
anécdotas, decisiones 

comunes, sino 
complicidades. 

López con el cambio...
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La industria aérea nacional atra-
viesa por momento clave ante la 
degradación de categoría por par-
te de la Administración Federal 
de Aviación de los Estados Uni-
dos. La recuperación de la Cate-
goría 1 debe ser la prioridad prin-
cipal de gobierno y la industria, 
ya que este importante logro será 
catalizador para la conectividad 
aérea con nuestro principal mer-
cado internacional en donde el 
AIFA podría jugar papel funda-
mental. Adicionalmente, el inte-
rés de considerar la apertura de 
libertades del aire para incentivar 
la operación del AIFA no es el 
mecanismo adecuado para este 
objetivo y vulnera la posición de 
la industria aérea nacional. 

Así lo alerta información en-
viada por la Cámára Nacional de 
Aerotransportes (Canaero), en el 
comunicado asegura que “la in-
dustria aérea está comprometida 
con los proyectos prioritarios del 
Gobierno Federal en materia de 
aviación, tales como la puesta en 

marcha del Aeropuerto Interna-
cional Felipe Ángeles (AIFA), el 
rediseño del espacio aéreo para 
el desarrollo del Sistema Metro-
politano de Aeropuertos, y los 
trabajos de reparación y mante-
nimiento del Aeropuerto Interna-
cional de la Ciudad de México. 
Nuestros miembros han partici-
pado activamente en la ejecución 
con visión de presente y futuro 
que permita lograr el éxito en be-
neficio de los pasajeros y de todas 
las personas que laboramos en 
esta gran industria. 

“La Canaero reitera su com-
promiso de trabajar en conjunto 
con las autoridades y desarrollar 
un plan ordenado con el objetivo 
de generar las condiciones ne-
cesarias en aspectos operativos, 
comerciales, sociales y de in-
fraestructura. Para la Canaero es 
primordial promover y defender 
que todas las ideas y proyectos 
se encuentren en estricto apego 
al marco regulatorio y legal, así 
como a lo dispuesto en tratados 
internacionales y acuerdos de 
servicios aéreos firmados por 
México y otros países”. 

Expresamos a las autorida-
des el deseo de trabajar juntos 
para generar beneficios con base 
en la competitividad y recipro-
cidad para un mejor desarrollo 
económico y social de México. 
Cabe destacar, que La cámara 
de la industria de la aviación, 
agrupa a más de 60 aerolíneas 
nacionales y extranjeras. 

 Con el objetivo de 
reiterar su compromiso por crear 
espacios seguros e incluyentes 
para sus huéspedes, Hacienda 
del Mar Los Cabos Resort se su-
ma a la lista de hoteles inclusi-
vos, seguros y amigables para la 
comunidad LGBTQ+ con el dis-
tintivo ‘Queer Destinations 
Committed’. 

La certificación, reconocida 
a nivel internacional, se otorga 
a aquellos prestadores de servi-
cio cuyos colaboradores han re-
cibido formación para compren-
der y atender las necesidades de 
los viajeros LGBTQ+, asegu-
rando que existan las mejores 
condiciones para recibirlos en 
entorno seguro y de excelencia 
durante su estancia. 

Por ello, a través de la sensi-
bilización, las distintas consulto-
rías, así como las estrategias de 
marketing del programa “Hos-
pitality Meets Diversity”, el hotel 
llevó a cabo plan de capacitación 
para todo su personal durante los 
últimos meses del 2022. 

Pierre Ouradou, director 
general del inmueble dijo: “el 
segmento LGBTQ+ es de los 
que cada vez gana más visibili-
dad por su potencial en el sector 
turístico. Proporcionar hospita-
lidad inclusiva, diversa y respe-
tuosa, es muy importante para 
nosotros. Conocer y aprender 
de qué forma podemos mejorar 
en nuestro servicio, nos permi-
tirá asegurarles que existen las 
mejores condiciones para reci-
birlos de forma inclusiva duran-
te su estancia. Sumar esta cer-
tificación es parte del objetivo 
que tenemos con propiciar es-
pacios de trabajo incluyentes y 
sin discriminación para las di-
versas comunidades”. 

Obtener dicha certificación es 
muestra de que Hacienda del Mar 
Los Cabos Resort, es propiedad 
comprometida 100 por ciento con 
la diversidad, y nos hemos con-

vertido en el lugar ideal para los 
viajeros cuando se habla de dis-
frutar Los Cabos, pues con 542 
habitaciones y suites, cada una 
con terraza privada ha sido reco-
nocido por mantener los más altos 
estándares de hospitalidad. 

Sea cual fuere el tipo de des-
canso que se necesite, el hotel 
invita a experimentar su hospi-
talidad estilo hacienda mexicana 
en el destino de moda del turis-
mo de lujo. 

 
 Emirates busca la 

atención de los aficionados al 
fútbol de todo el mundo con 
conjunto de anuncios a través de 
su más reciente campaña ‘Lo-
vers of Sport’. 

Los nuevos anuncios de la 
compañía aérea, protagonizados 
por las estrellas del Arsenal El 
portero Aaron Ramsdale, el de-
fensa Ben White y el lateral Bu-
kayo Saka, fueron convocados 
por la selección inglesa para el 
torneo de fútbol que se está ce-
lebrando, muestra a los jugadores 
volando por el aire para realizar 
parada o marcar un gol, y termi-
nan con el mensaje: ‘No sólo vue-
les, vuela al estilo Fly Better’. 

La campaña resalta el apoyo 
que la aerolínea presta desde ha-

ce tiempo a este gran deporte, y 
se han rodado en el Emirates 
Stadium y el campo del Arsenal 
FC en el Reino Unido. 

Los últimos anuncios ‘Lo-
vers of World Football’ (Aman-
tes del futbol mundial), que se 
emitirán este mes y hasta me-
diados de diciembre, se difun-
dirán en todas las plataformas 
de comunicación. Los televiden-
tes de África, Oriente Medio y 
Norte de África, Reino Unido, 
Alemania, Francia y México, 
podrán verlos entre los partidos 
de fútbol, y también a nivel 
mundial en emisoras como 
CNN, BBC y Sky News. Los afi-
cionados de estos mercados, así 
como los de Senegal y el norte 
de África, verán la campaña en 
las plataformas de video en línea 
y en otros medios digitales, así 
como en redes sociales, sitios 
web de deportes, noticias en lí-
nea y podcasts de fútbol. 

‘Lovers of World Football’ 
forma parte de campaña más 
amplia. Es la continuación del 
éxito de los anuncios de la ae-
rolínea ‘Lovers of Cricket’, que 
se emitieron recientemente du-
rante la Copa del Mundo mas-
culina T20 del ICC y en los que 
aparecía la superestrella del cric-

ket Rohit Sharma, quien hizo vi-
brar a los aficionados junto con 
las estrellas inglesas Phil Salt y 
Richard Gleeson. 

La aerolínea de los Emiratos 
Árabes Unidos es una de las 
marcas más destacadas del fút-
bol mundial. El mensaje de mar-
ca ‘Volar al estilo Fly Better’ es 
muy visible en las principales li-
gas europeas a través de sus aso-
ciaciones con clubes de primera 
división como el Real Madrid, 
el Arsenal FC, el AC Milán, el 
Olympique Lyonnais y el SL 
Benfica. La asociación entre 
Emirates y el Arsenal es una de 
las más antiguas de la Premier 
League inglesa, ya que el campo 
del club lleva el nombre de Emi-
rates Stadium desde 2004, y los 
jugadores saltan al campo con 
sus camisetas patrocinadas por 
la compañía aérea desde 2006. 

La histórica FA Cup también 
está patrocinada por la línea aé-
rea al igual que la Confederación 
Asiática de Fútbol y tiene fuerte 
presencia en otros deportes de 
primera línea mundial, como el 
tenis, golf, rugby y las carreras 
de caballos. 

 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS

– Hacienda del Mar Los Cabos Resort se suma  
a la lista de hoteles para la comunidad LGBTQ+

Cabotaje y quintas libertades  
no son el camino correcto para  
el desarrollo del AIFA: Canaero

– Emirates busca la atención de los aficionados  
al fútbol de todo el mundo con ‘Lovers of Sport’

Por Victoria 
González Prado

‘Lovers of Sport’ con la aerolínea de los Emiratos Árabes.

La industria aérea nacional atraviesa por momento clave.

 El inmueble en Los Cabos.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Tenderás al equilibrio, pero debes actuar con cautela y no 
emprender nada sin reflexionar. 
 
 
Tal vez sientas que estás estancado-a y que no avanzas, 
esto quizá te provoque ansiedad. 
 
 
Mezclarás tus emociones con los juicios. Con calma 
resolverás más que impulsivamente. 
 
 
La lealtad, la sensatez y la capacidad para expresar tus 
sentimientos serán virtudes. 
 
 
Debes tomar en cuenta no solo tus propios juicios y 
aprender a escuchar los de los demás. 
 
 
Hoy será un día de realizaciones, que te lleven a la 
conquista de tus metas. 
 
 
Conseguirás la seguridad material por medio del trabajo 
constante y de la perseverancia. 
 
 
Podrías recibir buenas noticias referentes a los temas 
financieros. Gozas de buena salud. 
 
 
Ejercerás atracción sobre los demás, tengas o no pareja, 
disfruta de tu sensualidad. 
 
 
Podrías salir de viaje de fin de semana, el contacto con 
la naturaleza te beneficiará. 
 
 
Las actividades intelectuales, como la preparación de 
exámenes se te darán bien hoy. 
 
 
Es posible que hoy recibas alguna noticia de personas que 
se encuentran lejos de ti

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 fr
an

cé
s.

.?

Periódico: Jurnal. 
 
Director: Directeur. 
 
Rotativa: Rotatif. 
 
Periodista: Journaliste. 
 
Información: Les 
informations. 
 
Edición: Édition. 
 
Publicidad: La publicité. 
 
Administración: 
Administration. 
 
Reportero: Reporter. 
 
Fotógrafo:Le photographe. 
 
Corrector de estilo: 
Correcteur de style. 
 

Jefe de información:  
Éditeur nouvelles. 
 
Editor: Éditeur 
 
Noticias: Informations. 
 
Anunciantes: Les annonceurs. 
 
Lectores: Lecteurs. 
 
Reportaje: Caractéristique 
 
Entrevista: Entretien. 
 
Exclusiva: Exlusif. 
 
Coeditor: Co-éditeur. 
 
Veracidad: Véracité. 
 
Contenido: Contenu.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

TIP ASTRAL 
 
ESCALERA. Los antiguos egipcios creían que al 
colocar escaleras en las tumbas, las almas podrían 
encontrar su camino hacia el cielo. Por esta razón, 
hoy en día la escalera es un símbolo de suerte – ¡solo 
evita caminar debajo de ellas! 

El limón mejora la elastici-
dad. Su vitamina C es impres-
cindible, pues interviene en la 
formación de colágeno y elas-
tina, unas proteínas que influyen 
en la pared capilar. 
 

La cúrcuma protege frente 
a la inflamación. Es antiinfla-
matoria y fácil de usar. Buena 
parte de sus beneficios para la 
circulación se deben a su efecto 
antioxidante, que contrarresta 
la acción de radicales libres y 
tóxicos en el organismo. 

 
El jengibre fluidifica la 

sangre. Su consumo frecuente 
y habitual ayuda a movilizar la 
energía y activa la circulación 
de la sangre al fluidificarla. 
Consúmelo fresco o seco a dia-
rio en salsas, cremas de verdu-
ras, dulces o infusiones.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las respuestas.

Para una buena  
circulación sanguínea 

¿Sabías que en un día como hoy...?
1978.- Nace el actor mexicano de teatro, televisión y cine Gael García Bernal. 
Con el filme "Amores perros" (2000) alcanza gran éxito de taquilla y es no-
minada al Oscar como Mejor Película Extranjera. Ha protagonizado "Y tu 
mamá también", "El crimen del padre Amaro", "Diarios de motocicleta" y 
"La mala educación", entre otras producciones fílmicas.
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The Santa Run es la carrera más di-
vertida del año y llega con todo el 
espíritu navideño para alegrar a las 
familias. En esta, miles de partici-
pantes corren por las calles de la ciu-
dad de México vestidos de Santa 
Claus y pueden participar niños y 
adultos, en las distancias de 1k, 5k 
y 10k. 

El concepto es traído a México 
por las hermanas gemelas Renata y 
Daniela Yáñez Balboa, empresarias 
de la Ciudad de México, que en en-
trevista para DIARIO IMAGEN, 
nos dieron todos los detalles. 

“El traje de Santa Claus lo pro-
porcionamos a los corredores, este 
traje consta de gorro, pantalón, saco 
y cinturón. La tela está especialmen-
te elaborada como Dry Fit para que 
los participantes puedan correr y 
moverse con facilidad. Mientras que 
las tallas disponibles son: para niños: 
desde los 4 años hasta los 16 y para 
adultos desde extra-chica hasta la 
XXG” de modo que nadie se va a 
quedar fuera de esta hermosa expe-
riencia, aseguró Ren.  

A lo que Dani, agregó “al fina-
lizar la carrera tendremos un es-
pacio para que todos los partici-
pantes puedan pasar un momento 
familiar navideño al compás de vi-
llancicos, tomarse una foto con 
Santa Claus, o en backs temáticos, 
asimismo, tendrémos juegos y ri-
fas por parte de los patrocinadores, 
un concierto de Santa y Grinch, 
comedor de Maruchan, y muchas 
otras sorpresas”.  

A decir de Ren, este año la ca-
pacidad será de 2 mil corredores, 
quienes podrán disfrutar de las ame-
nidades de la competencia junto con 
sus familias “tenemos nuevos pa-
trocinadores, activaciones y ofrece-
mos a todos los corredores un de-
sayuno gratis en Fishers si llegan 
con su número. El año pasado nos 
dieron permiso para hacerlo, pero 

con muchas restricciones, teníamos 
muy poquitos corredores permitidos, 
pero este año ya se abrió, ya hay 
más emoción, esto nos ayuda a re-
gresar a la normalidad”. 

Este año el presentador Oficial 
es Maruchan y se suman otros pa-
trocinadores como Powerade, Ciel, 
Fishers, big bola, Soy corredora, Fit 
Woman, entre otros.  

CARRERA CON CAUSA 

Ren destaca que “una de las cosas 
principales de la carrea es precisa-
mente fomentar el deporte en niños 
y adultos, porque es un gran bene-
ficio, además tenemos dos metas 
importantes, por un lado, la depor-
tiva y por el otro la convivencia fa-
miliar, es así como nos estamos en-
focando en la organización. Ade-
más de que es una carrera con cau-
sa, es decir, que con tu inscripción 
estás aportando para la compra de 
regalos que llevaremos a una aso-
ciación de niños con cáncer”.  

Recordó también cómo traen es-
te concepto al país “Dani y yo es-
tudiamos en el extranjero, donde vi-
mos la idea, entonces queríamos 
traer la carrera a México, pero lo 
que hicimos fue aplicar para tener 
la marca registrada en el país, por-
que cada país tiene su Santa Run. 
Los corredores nos han ido cono-
ciendo y desde la primera edición, 
la carrera fue muy exitosa, hemos 
ido creciendo”. 

No obstante, ahora la meta no es 
crecer en kilometraje, sino en nú-
mero de competidores “No agrega-
remos la distancia de Medio Mara-
tón, no es la finalidad, empezamos 
con 1k para la caminata porque hay 
muchos niños en la carrera y luego 
las distancias de 5 y 10 k son para 
adultos, pero no iremos más allá. Lo 
que sí, es que tenemos planes de cre-
cer de otra forma, con más corredo-
res. Esta vez serán 2 mil, pero sigue 

siendo por regulaciones de la Alcal-
día, esperamos avanzar hasta llegar 
a 10 mil más adelante”.  

Destacaron que el corredor tiene 
muchos beneficios por un precio 
realmente accesible “la gente paga 
eso o más por una carrera normal, 
pero aquí se llevan muchos bene-
ficios. Como les decíamos, además 
ese día también nuestros participan-
tes podrán disfrutar de un desayuno 

totalmente gratis en cualquier su-
cursal de Fisher’s, el desayuno 
consta de chilaquiles con proteína 
(huevo o camarones), juego de na-
ranja y café”.  

Dani, concluyó “queremos invi-
tar a todos a que se sumen a la ex-
periencia no se van a arrepentir”. 
Asimismo, explicó que hay un des-
cuento a partir de 4 números, para 
las familias, “no solo es para los co-
rredores, es para su familia y ami-
gos, para que puedan disfrutar del 
evento padrísimo, es algo navideño 
y familiar” concluyó.  

GRANDES BENEFICIOS  
PARA EL CORREDOR 

La inscripción incluye una varie-
dad de beneficios: 
- Traje de Santa Claus, el cual 
está elaborado de una tela 
especial llamada Dry Fit para 
que los participantes puedan 

correr sin problema. 
- Carrera deportiva (1k,5k,10k) 
- Medalla conmemorativa 
- Certificado Digital 
- Hidratación y recuperación 
- Desayuno GRATIS en Fisher’s 
- Foto con Santa 
- Mural de deseos y carta a 
santa - Post evento navideño 
- Inflables, botargas 
- Rifas y regalos 

 
Categorías: Femenil y varonil 

para cada distancia 
Uniforme: Obligatorio (el uni-

forme está incluido en la inscrip-
ción) Post-evento Navideño para to-
dos los corredores y sus familiares 

No. corredores: 2000 corredores 
aproximadamente 

Precios: $690  
www.thesantarun.com.mx (sin 

comisión) o en Cualquier tienda de 
Innovasport

– Carrera atlética para niños y adultos, con las distancias de 1k, 5k y 10k

El próximo 11 de diciembre 

The Santa Run, ¡la carrera más divertida del año! En dónde miles de participantes corren por las calles de la 
ciudad de México vestidos de Santa Claus se celebrará el 11 de diciembre en Av. Santa Fe a las 07:00 horas.Dis-
tancias: 1, 5 y 10 kilómetros 

La cuarta edición de  
The Santa Run llega con  
todo el espíritu navideño
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


